

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'40 ptas. almes—fuera de la capital 1'25 ptas. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'80 pts.

AÑO XXI

NUM. 961

Palma de Mallorca 30 Julio de 1920

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## SIN ESTRIDENCIAS

Dos Congresos ha celebrado recientemente la más genuina organización de los trabajadores de España. El primero lo convocó el partido socialista español, y, el segundo ha correspondido al decimocuarto de los celebrados por la Unión General de Trabajadores; de la cordura habida en las asambleas de ambos, nadie mejor que el tiempo puede hacer sus elogios.

Cierto es, que en ninguna de las sesiones celebradas por la entidad del pensamiento socialista, ni en las llevadas a cabo en el organismo económico, se haya tomado el acuerdo de hacer la revolución social a corto y fijo plazo; no son los hombres que se congregaron ni tampoco sus representantes, amantes de la algarada ni de motines pasajeros que sólo sirven para que el militarismo y la autocracia reinante en España, puedan justificar sus bárbaras represiones. Ni gritos ni amenazas que no se puedan cumplir. Idealidad y organización; éstos son los factores principales para asegurar la actuación de la clase trabajadora.

Las notas más vibrantes del Congreso del partido socialista son, la unanimidad con que se condenó por los partidarios de una y otra Internacional a los hombres que traicionaron al socialismo, y, el ingreso de nuestro partido en la Internacional de Moscú.

Gentes poco escrupulosas, o porque así conviene a sus intereses, tratan de hacer creer a los trabajadores que, los acuerdos del partido socialista precipitarán la revolución; si bien se cuidan de ocultar a los interesados en que tan magno suceso sea pronto realidad, la parte activa y disciplinada que los desposeídos han de poner para lograr nuestro objetivo. La trama es bien burda. Se trata de desorientar a los trabajadores para luego decirles que abandonen el campo socialista verdadera fortaleza de los oprimidos, y, que abandonada por los mismos desaparecería el peligro para la burguesía. No prosperarán tan buenas «idecas»; los trabajadores volverán la espalda a quienes en tal sentido les predique.

El ingreso de nuestro partido en la Internacional de los revolucionarios rusos, no puede suponerse indolencia por parte de los grandes núcleos de trabajadores; por el contrario, supone abnegación, desinterés, entusiasmo, actividad, disciplina, dejación de vicios societarios para la adquisición de su total conciencia de clase; supone el tener pleno convencimiento de que, en la lucha, y después de la lucha son necesarios grandes sacrificios pues al na. l de ellos está la liberación de la

humanidad. Este es, este será el camino que los trabajadores emprendemos sin que nos aparte de él ni malas artes, ni brutales represiones.

En armonía con los acuerdos del partido socialista, está la declaración de principios acordada en el Congreso de la Unión General de Trabajadores; los medios de producción y distribución—se dice—para los productores, equivalente a decir: en el porvenir el que no trabaje no comerá.

Vistas de cerca éstas Asambleas, el pecho abre sus puertas al optimismo, pues, en los hombres reunidos en ellas se advierte el desinterés y la reflexión. Sabénlo más que los propios trabajadores, gobierno y autoridades; de ahí, que por los últimos se trate de desprestigiar a los hombres que están al frente del movimiento obrero. Baldíos serán vuestros esfuerzos tiranuelos. ¿No habeis visto con que alteza de miras se propone la fusión de todos los trabajadores?

Próximo está el día que comulgaremos todos los oprimidos en el mismo altar; para que así suceda trabajaremos todos, y con ello habrá sonado la hora del enjuiciamiento popular.

Eduardo Vicente

Madrid 12 julio 920.

## COMENTARIOS

La prensa ha publicado la agresión de que fué víctima el «Mallorquín» y su muerte.

Los motivos de la persecución de que ha sido objeto era que formó parte primero, de la banda de criminales a las órdenes de Bravo Portillo y luego del barón de Koenig.

De modo que Antonio Soler «El Mallorquín» era todo un respetable sujeto. Era el hombre de confianza del famoso barón.

Así que formando parte de las indicadas bandas haya llevado a cabo infinidad de actos delictivos y de persecución contra la clase obrera de Barcelona.

Y, sin embargo, las autoridades no se han dado por aludidas.

Lo que ha venido a producir la acumulación de grandes odios que han culminado en la agresión que le ha producido la muerte.

Al igual que Bravo Portillo cuyos delitos eran notorios, pero que gozaba de impunidad por lo que la vindicta pública lo liquidó. «El Mallorquín» ha tenido igual fin.

Y no queremos hipócritamente derramar lágrimas por un detritus social.

Diremos francamente que no sentimos su muerte.

Que la vida se encarecerá de día en día va siendo evidente.

Y no será porque no sea factible abaratarla, no.

Será por el desmedido afán de lucro de propietarios, latifundistas, acaparadores, logreros, agiotistas etc. y demás gente respetable.

Sinó ahí va una muestra que copio.

### «La tasa del trigo»

La Cámara Agrícola de Zaragoza ha acordado pedir que la tasa del trigo sea superior a setenta p. setas, anunciando que en caso contrario no se cultivará dicho cereal.»

O sea que pondrán unos precios enormes a los trigos y el pan encarecerá más aun, hasta ponerse fuera del alcance de los obreros.

La conminación de la Cámara Agrícola de Zaragoza es terminante.

Pero esas conminaciones no pueden hacerse más que a unos gobernantes que can carne y uña con los acaparadores.

Fuera hecha a personas que se preocuparan de verdad del bien público, pronto las conminaciones con vertiríanse en súplicas.

Porque de no deponer la actitud esos elementos de la Cámara Agrícola, se entregarían sus tierras a quien quisiera cultivarlas.

Con eso concluirían las actitudes farfucas y demás.

Y mansos como corderos se volverían.

Pero... el Gobierno está con ellos y se saldrán con la suya de encarecer la vida.

Sino al tiempo.

El señor Oliver y Roca en la reunión anterior del Ayuntamiento propuso al mismo, pidiera al Gobierno medidas para contener la emigración.

Y aunque ya se le contestó oportunamente por los concejales socialistas, no queremos dejar pasar la ocasión sin comentarla.

Diremos que nuestra burguesía o sus representantes en su superlativa torpeza no imaginan otro medio para contener la emigración, que pedir se dicten leyes que la dificulten o la prohiban.

El ir al origen del mal es para ellos demasiado.

No son capaces de hacer que en el solar patrio el obrero tenga trabajo y sea bien remunerado.

Los patronos antes de ceder a las peticiones de sus obreros de aumento de jornal, son capaces de dejarse arruinar.

No quieren que el obrero como y no quieren renovar y perfeccionar la herramienta para mejor producir.

Para ellos no hay más problema que el de la facil ganancia.

Y todo lo que sea sacarla de aquí es ladrar a la luna.

¿Qué emigran los obreros porque se mueren de hambre? Pues con prohibir la emigración problema resuelto.

Así, muy sencillamente se hacen las cosas.

Nuestro compañero Bisbal denunció a un tahonero que compraba vales y se

quedaba luego con la harina que representaban los vales.

Y la cosa fué de tal forma que pudo comprobarse por completo la defraudación.

Plácemes merece nuestro compañero por el servicio prestado al público.

Y con motivo de la indicada denuncia *La Almudaina* publica un curioso artículo.

En el decía entre otras cosas que los demás tahoneros debían felicitarse, porque así se comprobaba que ellos eran honrados.

Pero nosotros opinamos al revés y es que la calidad del tahonero denunciado abunda.

Si bien no es posible encontrarles a todos con las manos en la masa.

Por eso somos acérrimos partidarios de la municipalización del pan.

Porque cuando esos señores, no pueden robar comprando vales, lo harán adulterando.

## ENGANO

Miguel nació en una casa rica, era hijo de aldeanos que tenían varios predios, los padres cuidaban uno de estos. El futuro propietario se educó en el ambiente, tan poco natural, de los viejos dogmas.

Y de los cinco hermanos que tenía Miguel, fué siempre éste el preferido de todos. La suerte le favoreció a menudo, o por lo menos, las apariencias inducían a creerlo así. Cuando se casó lo hizo por estar ya hastiado de las juergas provincianas en los círculos más afamados de la ciudad. Se unió con una mujer que semejaba la cuna de los espíritus ingenuos; era además guapa y diligente. Así que trabajó en el hogar para obtener una relativa felicidad junto a sus hijos y a su marido.

El fué uno de tantos hombres vulgares que, después de casados, saben gozar las delicias de la familia. Cuando terminaba sus quehaceres, en la fábrica, iba directamente a su casa, en donde aún, la mayoría de las noches, acababa de poner en limpio, en algún libro de contabilidad, las operaciones realizadas durante el día.

Ninguna camarera o *estrella de variedades* hubiera reconocido al «rubio», que era como llamaban a ese patrono, algunos años atrás, en las casas de orgía. Eran horas doblemente paternales las que vivía Miguel antes de cenar. Al segundo y último de sus hijos, de unos cuatro años de edad, le tenía sentado sobre una de las rodillas mientras iba anotando cuentas. El pequeño Julián sabía ya que en la página izquierda se detallaban los debes y en la derecha los haberes.

Hé aquí, pues, que el padre entrete-

nia al hijo para el momento actual y al mismo tiempo le preparaba con miras muy lejanas.

Sin embargo los negocios no marchaban en la forma espléndida que Miguel hubiera deseado, casi únicamente ganaba para vivir con un poco de *decencia burguesa*. Más tarde tuvo aún otros reveses de fortuna debidos a la mala suerte con que se habían hecho unas compras de máquina y a que los obreros principiaron a oponerse a los ataques a su dignidad.

Nuestro patrono de tejidos no supo ver la realidad ni cuando sus trabajadores le pedían pan ni cuando quiso detener, por la fuerza, la avalancha de revolucionarios que asaltaron su casa.

¿Por qué razón no comprendió Miguel que era uno de tantos empleados de su fábrica. ¿Para qué defendía un estado ruinoso como el suyo que sólo le proporcionaba inquietudes? Negó entonces lo que justamente le pedían y puso a unos escopeteros mercenarios en los portales de su casa, en vez de unirse a los hambrientos, de paz y de amor y de justicia, para derrumbar al régimen faccioso con toda la serie de futilidades que reinaban.

No transcurrió mucho tiempo, desde lo anterior, cuando las turbas se adueñaron de la ciudad. Miguel pudo refugiarse, con su familia, en el predio de uno de sus hermanos.

En los bancos y casas de préstamos el fuego había destruido las hipotecas de la fábrica de tejidos. El obrero, una vez más, se había sacrificado para salvar a su propio opresor, a uno de sus más terribles enemigos: al que vende su razón, al que se desconoce por completo al que siendo hombre se convierte en auxiliar del negro.

Hombre de Barro

## DENUNCIAS

En el Hospital Provincial,

Ha sucedido una desgracia en este establecimiento, por falta de asistencia o vigilancia y como no ha mucho sucedió otro acto desgraciado con el infortunado compañero Llobera, hemos de protestar de ello y sacarlo a la vergüenza pública por si se tiene a bien poner remedio por quien corresponda.

Es el caso que Vicente Vives que había sufrido una doble operación por quebradura, el viernes 23 por la noche sintió mucha sed, por lo que no habiendo ningún enfermero ni monja que pudiera auxiliarse se levantó de la cama y se fué al cántaro para beber y tal atracción se dió de agua que le produjo una pulmonía y el 24 por la noche ya había dejado de existir.

¿Es que hubiera sucedido este caso desgraciado si hubiere habido enfermero que obligara al enfermo a sujetarse a las prescripciones del médico? No.

Luego es preciso que por la dirección del Hospital se provea lo que sea del caso, para evitar esos accidentes que por la desidia que se observa en dicho establecimiento van degenerando en verdaderos asesinatos.

No hay más que decir que el caso del compañero Llobera, fué que los mismos enfermos tuvieron que levantarse del suelo varias veces. ¿Y las monjas?

Brillando por su ausencia. ¿Y los enfermeros? Igual.

Así es que ante estos hechos repetidos, pedimos del señor Director que depure las responsabilidades que pueda haber y procederá sin contemplaciones, que la vida de un semejante no ha de estar a merced de empleados faltos o incumplidores de su deber. Y si son las monjas las que con su intransigencia religiosa dan motivo a esos trágicos sucesos, que se les castigue incluso con la eliminación del establecimiento, por incompatibles con tan delicadas funciones.

Al Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia del Distrito de la Lonja

Sr. Juez, confiados en su rectitud y probidad vamos a denunciarle un caso de incumplimiento de la ley con la esperanza de que V. S. hará que esta se cumpla y el entuerto se deshaga.

Es el caso que don Jorge Mut fué denunciado el 10 de enero del presente año, por infracción de la ley del trabajo nocturno en las panaderías, infracción que castigada por el Inspector del Trabajo con la multa de 25 pesetas, la cual debería haberse hecho efectiva en la secretaría de la Junta Local de Reformas Sociales.

Pero que pasado dicho asunto al Juzgado municipal del Distrito de la Lonja con la fecha indicada junto con otra de don Jaime Llompert, barbero, que pasó al de la Catedral, este último hizo efectiva la multa en 12 de junio y el indicado Mut sigue sin pagar y burlando la ley.

Como V. S. Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia del Distrito de la Lonja es el que tiene jurisdicción sobre el Juzgado Municipal correspondiente, le rogamos procure activar y que se haga efectiva la multa impuesta al repetido Mut, que tan dilatado sueño sufre en el Juzgado Municipal.

No creemos que el caciquismo que ha sido capaz de detener el cumplimiento de la ley en el Juzgado Municipal, haga mella en el ánimo del Sr. Juez de 1.<sup>a</sup> Instancia, por lo que esperamos la efectividad de la sanción impuesta.

Para el Sr. Alcalde

Respetable Sr.: Teniendo nosotros en V. muy reconocida rectitud y celo en su mando al frente de la Alcaldía, acudimos a su autoridad y suplicarle muy encarecidamente, se digne destituir o trasladar al guardia municipal que presta servicio de noche en ese caserío «El Terreno» apellidado Berenguer.

Ese individuo en cuestión tras de no ejercer ningún servicio apto en cumplimiento a su deber, hace lo que a él se le antoja; se pone al pueblo por monterra, se escandaliza con todos, y consecutivamente con voz aguardentosa vocifera en plena calle, y así sucesivamente estamos aguantando a ese mal educado guardia y sufriendo sus antojos; y por ello bastará que se le pregunte V. a los Sres. Cubí y Comas. Además; el de marras, está durante el día trabajando en las obras de Porto-Pí. Luego a la noche se entrega como Pedro por su calle y se encara con quien se le antoja oyéndose un vocabulario tan soez, que la pluma se resiste trasladar al papel.

Cuando ya se siente saciado en sus

groseras gallardías, se retira hacia el sitio denominado «La Pedrera» y allí se tumba a dormir hasta el alborar de el nuevo día que penetra nuevamente en el pueblo y ya otra vez dispuesto a emprender nuevo jornal.

Creemos firmemente Sr. Alcalde que no consentirá V. que un tipo de esa ralea se burle de un pueblo y de su autoridad. En nombre de los vecinos y del mío propio le darán por ello las más expresivas gracias.—Francisco Benages.

## ¡OH, MUJER!

Si tu, mujer Felanigense, dando claridad a tu entendimiento leyeras y te instruyeras un poco, sacudirías en muy poco tiempo este yugo que te esclaviza, y aborrecerías de momento a esta gente llamada burguesa, que con el brillo de anillos de reluciente oro y cadena alucinante te fascina llenándote el corazón de fantásticas ilusiones.

Emplea alguno de los muchos ratos ociosos que tienes durante el día estudiando tus hechos y repasando tus actos religiosos y verás cuan engañada vives de estos falsarios y cuán lejos piensas de la verdadera realidad.

¡Pobre mujer, si tu supieras las ideas de este revolucionario que te compadece! ¡Si tu supieras lo que yo deseo!

Alarga la vista allá en la Rusia y bajo aquel horizonte late el corazón que ha de redimirte y germina el pensamiento de una humanidad nueva, donde la mujer será libre como el hombre. Acabará la esclava y nacerá la mujer, allí nacerá realmente porque aún no había nacido. Lo que antes nació no fué la mujer, no fué una criatura, si no, un sacrificio, una mártir, una afrenta, un dolor.

Mujer tu que has de ser nuestra compañera y nuestra madre; tu que engalanas con tus bellezas al hombre, sé nuestra compañera... instrúyete y cambia tus doctrinas... estudia y aprende provechosa la táctica moderna Societaria que es la verdadera, la del Salvador, la de Cristo: Todo el que la contradiga es un impío un pecador, y también lo eres tú si das fé por más tiempo, a estas creencias Papales o clericanillescas que has aprendido.

Sé mujer cristiana, sí, pero de un Cristo que perdona y derramó su sangre en el Gólgota por amor a la humanidad, y no cristiana de un Sumo Pontífice que deja le besen los pies, que desde Roma nación extranjera gobierna España; que excomulga y condena, mientras predica la humildad; que ofrece un cielo lleno de dulzuras al que dando todas sus riquezas será pobre en la tierra, mientras el disfruta, de comodidades, viste sedas, luce oros y diamantes, mientras sus devotos, mueren de hambre y miseria.

Seamos cristianos de quien nos redime, del Géno que nos salvó a precio de su vida, a precio de su sangre, amor y caridad. No cristianos de los que con la santa y bondadosa túnica de Cristos vendan los ojos para darse ellos a la riqueza, a los deleites y a la despoblación con sus tiránicas inquisiciones.

Si mujer.. Esta turba salvaje, que aromatiza tus ideales, te domina y envenena el entendimiento con sus cánticos y sus confesiones, es la misma curia carlista que tan tremenda historia dejó grabada con el Santo Oficio. Sí, ¡Oh dulce compañera!, entorna los ojos y mira estos tiempos pasados y aún verás las nubes de humo en el espacio y llamas en el aire de sus terribles hogueras: aún verás sombras ensangrentadas de los mártires inquisitoriales; aún sentirás el resquemor de los huesos calientes de indefensas mujeres como tu, que arrancadas traidoramente de su casa paterna, sin más delito que ser bellas, eran conducidas a las catacumbas o mazmorras para saciar los deseos y caprichos voluptuosos con los actos más impúdicos que nos podamos imaginar, a esa gente insaciable y desalmada, para que después de perdida su pureza y honestidad servir de pasto a las llamas si no moría antes de vergüenza o de dolor en sus mártires.

Mujer la que seas madre. ¿Que sentirías si vieras arder en la hoguera a tu hija, pedazo de tus entrañas? Hija ¿qué sentirías si vieras a tu dulce madre, mujer que te dió el primer beso al venir al mundo, entre las llamas de un montón de leña?

¿No enloquecerías de pena al verla consumir con sus brazos atados y pies agarrotados también? Sí; no lo dudes, te volverías loca, llevarías tus manos a la cabeza, arrancándote los cabellos, lívida, desgrefñada, lanzando gritos, ahogada de angustia, y te echarías también al fuego para salvarla y verías tu cuerpo derretirse como el suyo, mientras gruesas gotas de jugo se desprenderían de tus carnes que chirriarían y olerían a azufre. Sólo al pensarlo me tiembla la mano, se extremece mi cuerpo y sudorosas gotas bañan el escrito, este escrito que te dedico lleno de buena voluntad, puro amor y santo interés, que cuando lo leas, no dudo cambiarás tus sentimientos religiosos, y éstos cantos latinos que son los que cantaban en sus autos de fé y que aún cantan a los difuntos; será sustituido por otro canto celestial de voces dulces que clamará en tus oídos; mujer obrera, ¡ilústrate! abandona los templos y cuida tu hogar que es más sagrado; únate a tus hermanas, asocíate que es tu salvación. ¿Quién soy? La voz de una mártir, la de los tormentos, la violada... véngame... La voz de una madre martirizada que brota de una hoguera gritando, instrúyete, de los conventos huye y sálvate.

Murcos Vidal

Felanitx 13 de 1920.

## Un huevo de «El Adalid»

Lacónicamente contestaré al *Escritor* del artículo que encabezó su *sesudo* escrito.

Ni V. ni nadie, absolutamente nadie, es capaz de descifrar en lo que a la creación se refiere, y aquí haré un punto y final; lo que si, me permitiré la libertad, de decir a V. que lo que menos a nosotros nos preocupa o si se quiere nada, es indagar si Dios existe o no.

Lo que en verdad os he de decir, es

que nosotros vivimos del procreador trabajo, y que de cuyo producto os llevais vosotros la mayor parte de ese sacrosanto fruto, por ser los obreros en su inmensa mayoría inconscientes de sus actos por la subrayada ignorancia de saber cual es su opresor, pero ¡hay del día que se de cuenta de cuales son las causas de esos efectos; ya vereis saldar cuentas..... y por partida doble!

Pues si; ese bípodo será semejante a V. puesto que tiene dos pies.

En cuanto a implume;—(antes supongo; que para llamarme por ese calificativo había V. consultado el diccionario) y bajo ese punto de vista se deduce claramente que en filosofía y letras, le viene muy ajustada la chaqueta y en sus bolsillos únicamente le cabrán el *Zaragozano* para saber cuando le ha de tocar su *generoso sacrificio* de ejecutar una que otra vez el ir con el cirio, y cara avinagrada a pasear con su comparsa. Con eso me creo que el *Esritor* se pinta solo. (Yo escribidor.)

En cuanto a jeringar..... ya verá el *sabio* del «huevo» que chubasco se prepara y que se vislumbra allende Oriente ya verá V. si vivimos.

Referente al nacimiento en los 130 años intermedios. Capítulo V. Versículo 4 metió V. los pies a *n'es poal*; eso cuéntese a los amarillos.

Para terminar: La educación no está reñida con nadie, y por lo visto V. falta abiertamente a esa regla ya que se permite el lujo de tutearme donde yo lo hago al revés suyo y le guardo el debido respeto ya que la moral así lo enseña, y si tal vez fuésemos a un tanteo académico..... y presentación de título veríamos claramente cual es el nivel de ambos.

No quiero extenderme en mas consideraciones ni hablar de la paparrucha que V. alude queriendo sacar consecuencias de sus torpes comparaciones. Si el padre (el que cumple el mandato de Dios: «Creced y multiplicad», no el de sotana, este lo es únicamente de nombre) tuviese un conocimiento de la terapéutica, quizás en muchas ocasiones no llamaría al galeno, pero no poseyendo esa facultad, no tiene más remedio que llamarle.

Ya, que en mi anterior escrito titulado «De mi Buzón» aludía a «El Adalid» no, al de las 40 horas y ha tomado como suyo lo del *escribidor* me resta decir: que no queremos emplear un maravedí ni en cirios ni en tinta con vosotros.

La evolución se cuidará de poner los puntos sobre las íes, y que a cada puerco le llegará su san Antón.

No os quepa la menor duda:

Vosotros sois los ricos; nosotros, somos los que podemos asociarnos con el mártir del gólgota.

Idos pues con los vuestros:

Nosotros somos los llamados a la gloria eterna (si la hay) vosotros idólatras, al limbo.

KKTUA

## La nueva Islaña

Los periódicos han dado la noticia de que el general Weyler estaba dispuesto a contribuir con una importante cantidad de acciones a la constitución de una compañía de vapores.

El general Weyler, además de militar es comerciante, es decir, sabe lo que es el ser comerciante; y además no ignora que durante más de sesenta años que Mallorca ha poseído sus vapores propios, la administración de ellos ha sido, en términos generales, una verdadera merienda de negros.

Lo sucedido con la venta de la flota a una compañía forastera, y con las condiciones con que se realizó, han demostrado que este negocio de vapores, el primero y el mejor de Mallorca, no puede realizarse formando una Sociedad anónima.

Y por este motivo, creemos que el general Weyler no querrá abandonar sus intereses en manos inexpertas o peligrosas.

X.

## El Censo Electoral

La confección de las páginas del Censo Electoral en la Imprenta de la Casa Misericordia aún no ha tocado a su fin y sería una lástima que no dedicáramos unas líneas más, a sus *confeccionistas*, puesto que de veras se las merecen. Hace tres semanas ya les dedicamos un articulo y aún que de antemano sabemos que esto es gastar pólvora en salvas, no es malo que dichos *bichos* vean que nos acordamos de ellos y que sabemos apreciarlos cual se merecen; que, ¿no es verdad que andais bien con este machito? Pues seguid, ya que de una parte la Diputación que deja que la Escuela Tipográfica se convierta en centro de explotación por parte de algunos aprovechados que tienen la empresa de dichas páginas; por otra el Secretario del Ayuntamiento y más la tolerancia de quien responda de la Audiencia; y queremos poner un cura por enmedio, pero ¿que culpa tiene el dichoso cura? cada cual busca lo que le conviene, y este *buen* señor lo ha encontrado, pues si su obra, que semanalmente se reparte, si cuando esté hecha le sale con una cuarta parte de lo que le habría costado en otra imprenta al menos a lo demás podía dedicarlo a que las almas de los bienaventurados que le han prestado su apoyo monetario vayan al cielo; pero los gastos que la imprenta de la Casa Misericordia hace, salen del sudor del obrero aunque los sabios burgueses se rien y es muy cómodo dar lo que no es suyo y la Diputación según tenemos entendido, pues lo ha dicho el mismo encargado de la imprenta o sea Guillermo Quetglas, a esta obra, de ninguna manera dicha casa podía hacerla, pero (lo que va de ayer a hoy); dicha obra se hace, sino que el mismo encargado facilita un muchacho al *trapero* Lérída, que la compone y que dicho *trapero* licenciado..... de no sabemos donde, paga al muchacho con seis reales a la semana, después otro muchacho le ayuda en las páginas del Censo y con seis reales más sale del compromiso; así que con tres *pesetas* tiene dos ayudantes que la casa Misericordia mantiene y el aprovecha, a más de lo que come el *trapero* en dicha casa y quien sabe si cada noche se lleva media arroba de pan, como otros años ha hecho y a todo esto, dicho encargado dice amén, como que ha sido sacristán el pobrecito y está cargado de necesidades, los empresarios le dejan que haga una página cada día, pero que no es él quien la hace, sino un muchacho y que él cada semana retribuye espléndidamente con una peseta. Menos mal, antes le daba dos reales.

El otro encargado *mestre* Jaime, que ya es viejo, según nos han dicho, a este no le ayuda nadie, se la tiene que hacer él a la página. ¿Pero como se las arreglarán estos dos encargados para cobrar, puesto que sería una cosa estraña que en nómina de confección de páginas figuraran dos que cobran mensualmente? Pero, ¡ahl ya. El *capataz* Ruiz pondrá dichas páginas a cuenta suya y después les pagará,

igual que si fueran los dineros de Judas.

Este Ruiz es el diablo en persona tanto sirve para representante de licores, de perfumería, de zapatería, también es alcalde de barrio, aspiraciones a propietario de imprenta a.... que se yo cuantas cosas le conocemos la mar..... de embustero.

Ahora está haciendo, plegarias a no sabemos que santo para que mate pronto a D. Tomás Vidal, pues un señor que se codea con él, y que sabe sus buenas aptitudes, le ha prometido que de seguida que D. Tomás muera él ocupará la plaza que este buen señor deje vacante; *no hay duda tiene mucha influencia el secretario del montepío de los músicos*, a no ser que le salga algún contratiempo, pues el encargado Quetglas, sabe las aspiraciones de éste y sería muy posible que cuando llegue este caso, como los dos saben música, le saliera con la batuta en la mano y le dijera *fas re, do mi*.

Y del grande y gordo Oliveros poco se puede decir, este las mata sin callar, con decir que está enfermo, como ha hecho otros años lo tiene arreglado, seguramente habrá hecho lo mismo ahora y como que para muestra basta un botón, mirando su abdomen y su nariz colorada que huele a caña, esto es un síntoma más que suficiente para ver que está enfermo. ¿No es verdad exsurgente de artillería que convendría que esto durara toda la vida y comer y cuidado que como en la casa grande y cobrar de la Audiencia y cobrar del Censo? Está gordo y no hay más que pe ir. ¿Pero ya que cobras de la Audiencia podrías ir a cumplir con tu deber y no cargar con el fardo a otros empleados de tú categoría que seguramente están más flacos que tú?

Ahora te toca a tí simpático *Burguera* limpiador del polvo del archivo del municipio, tú que estás empleado en el Lírico, que trabajas en la imprenta La Esperanza, no la del hogar, sino en la de los borregos, que cobras cada mes de una herencia y que vas a confeccionar páginas del Censo; ¿las horas libres que te quedan en que las ocupas? ¿verdad que estarás ocioso? ¿No te iría bien que miraras si en la imprenta Colomar, que ya te conocen y que tu conoces te dieran trabajo unas horas? Este pequeño es el diablo en persona, su cuerpo lo resiste todo, este es peor que un tal Jaime, no el barbudo, sino uno que hacía de sereno en casa Amengual y que ahora es el cobrador de una sociedad de amarillos, que después de estar en dicha casa desde las cuatro de la madrugada hasta las once de la noche, las horas perdidas las dedicaba a enear sillas «cordá cadires».

Pero *Burguera* tiene una cosa en que no contábamos y es el beneplácito de D. Benito Pons secretario de nuestro Ayuntamiento; Este señor le dijo un día: vengas a la hora que vengas, con tal que me digas, ya estoy aquí, todo está arreglado;

Este señor es muy bondadoso, mientras no le toquen lo suyo y como que lo del Ayuntamiento no lo es, que él bien lo sabe, se puede echar la casa por la ventana y vengas presupuestos y más presupuestos para pagar a empleados que no prestan ningún servicio a no ser limpiar la casaca a sus favorecedores.

Si estáis quejosos aprovechados *compañeros* confeccionistas del Censo de que ahora no se haga la reseña de los otros camaradas vuestros de censo, mandad una pequeña notita de sus nombres y así todos quedareis complacidos.

Hasta otro día.

Losetodo

## La Sociedad

### «El Desarrollo del Arte»

de Carpinteros, Ebanistas y sus Similares

Con el fin de ver si se dará solución satisfactoria a la huelga que sostienen los Carpinteros y Ebanistas de Manacor, acordó en la última reunión general que celebró, mandar a dicho pueblo una comisión compuesta de los compañeros Juan Sabater, Jaime Mas y Jorge Morey con facultad para indagar como está el movimiento y exponer la opinión que crean por conveniente dichos compañeros, que esperamos será satisfactorio para dar el triunfo apetecido a la tan justa petición que tienen pendiente los citados obreros manacorenses.

### La Comisión en Manacor

El domingo día 18 del corriente a las 10 de la mañana se reunió la Sociedad «La Manacorense» de Carpinteros, Ebanistas y sus similares con el fin de que expusieran su criterio los compañeros delegados de la sociedad del mismo oficio «El Desarrollo del Arte» de Palma que eran: Sabater, Más y Morey para buscar una fórmula de que salieran triunfantes en la huelga que sostiene dicha Sociedad desde hace once semanas. El compañero Morey como presidente de la entidad de Palma expuso la conveniencia de que los obreros que hasta ahora habían trabajado en sus casas particulares y talleres de la Sociedad cesaran en este trabajo, porque esto era dar un motivo para que se prolongase la huelga, por cuando se satisfacía los compromisos que tienen los patronos, entendiéndose que desde el lunes tenían el deber de reanudar la lucha con actividad para evitar que se trabajase fuera en la forma que fuera, recorriendo todas las calles y de este modo se podría decir que existe una huelga y que se lucha. También creyó de suma necesidad el que se celebrase por la tarde una asamblea magna de todas las entidades constituidas para darles cuenta de la nueva forma de lucha y para ver si en el último caso están dispuestos los demás obreros del pueblo a secundar el paro general por solidaridad.

El compañero Sabater también se expresó en los mismos términos, por entender que era el único medio de vencer la ruda intransigencia de los patronos.

Más se identificó en la misma forma y trató a grandes rasgos los provechos que se saca con la lucha activa y no con esta pasividad. Todos los reunidos aprobaron la nueva forma acordándose que desde el lunes fuera general el paro de los carpinteros y ebanistas y por la tarde en el Salón Cine celebrar la indicada asamblea magna de todos los oficios, para ver si están dispuestos los demás obreros a secundar el paro por solidaridad, levantándose la reunión en medio del mayor entusiasmo.

\*\*\*

A las 4 de la tarde se celebró la anunciada asamblea magna de todos los oficios de Manacor.

Presidió el acto el compañero Febrer, quien una vez dado cuenta del objeto de la reunión dió la palabra al compañero Mateo Daza quien saludó en nombre de la «Manacorense» el público congregado y dió cuenta de la situación en que se hallan los carpinteros diciendo que de fracasar el movimiento que sostienen no sería tan sólo para ellos, sino que también repercutiría en los demás gremios demostrando la necesidad del apoyo de los demás obreros del pueblo.

Tomó la palabra el compañero Mas: saluda en nombre del «Desarrollo del Arte» dice que es necesario solucionar el conflicto, cuya causa de no estar solucionado es la poca energía de la autoridad, aunque debemos prescindir de ella y buscar una fórmula por nuestras propias fuerzas que es parar todo el trabajo del pueblo y vendrá forzosamente la solución.

Sabater, dice que el despotismo del patrono ha llegado hasta el punto de querer que el obrero se entregue por el hambre y antes que esto debemos hacer un supremo esfuerzo declarando el paro general de toda la industria del pueblo de Manacor.

Morey alienta a los obreros a que se apoyen y hagan causa común con los carpinteros, formando un bloque a fin de contrarrestar las artimañas de la patronal. Da cuenta del acuerdo de dicho gremio de no trabajar hasta tanto esté solucionado dicho conflicto y pide a los demás obreros si están dispuestos a prestar el apoyo moral y para dar la batalla decisiva, además que los obreros carpinteros y ebanistas de Palma están dispuestos a la lucha en cuando llegue el momento, medio único que ve para que salgan triunfantes de la lucha los carpinteros de Manacor. Y aconseja que se escarmiente a los esquirols y se les imposibilite el trabajo.

El Presidente hace el resumen y detalla el movimiento desde el principio y de las bases entregadas, por los patronos en las que no quieren reconocer la Sociedad y tratar individualmente con los obreros, cosa que no debemos aceptar de ninguna manera por lo que pide el apoyo de los demás gremios.

El compañero Sancho hace varias manifestaciones, levantándose la reunión en medio de gran entusiasmo para ir al paro general.

\* \* \*

Dado el movimiento que iba a presentarse con la intransigencia de los patronos la Comisión de Palma tuvo a bien pedir a los patronos una entrevista para ver de solucionar el conflicto, antes de llegar al extremo del paro de toda la industria de Manacor, la que fué aceptada por los patronos y se resolvió la huelga el martes último en la siguiente forma.

1.º Ceder un aumento de un real sobre los jornales establecidos antes de la huelga.

2.º Nombrar una Comisión mixta de obreros y patronos a fin de solucionar todos los conflictos que pueda suscitarse por ambas partes y ver de darles otro aumento dentro tres semanas; y

3.º Reconocer un delegado en to-

dos los talleres como representante de la Sociedad obrera.

Celebramos el triunfo moral y material obtenido por los carpinteros y ebanistas de Manacor, después de once semanas de lucha consecutivas.—  
*El Corresponsal.*

## De la Región

Alaró

El último domingo día 11 del que cursa tuvo lugar una fiesta religiosa organizada por la Sociedad «Católica Sportiva», por la tarde en su local se celebró un mitin en el que usaron de la palabra varios socios y el Pbro. Vicario de esta población señor Martorell.

Decía uno de los oradores que los revolucionarios buscan la implantación de su doctrina por medio del terror, y cuanto se equivoca dicho orador, (hablemos claro y citemos el nombre). ¿No se ha dado cuenta señor Rosselló de que los que quieren implantar y mantener sus doctrinas por medio del terror es la burguesía? ¿No se ha enterado V. de que en Hungría se han muerto a centenares de hombres por ser de Ideal Revolucionario y a otros tantos tan sólo por demostrar su sentimiento en cuanto a esta forma de proceder? y que en España se han encarcelado a muchísimos de obreros honrados por la misma cuestión? ¿No se acuerda V. de lo sucedido en Moreda hace unos cuantos meses? Siendo así pues señor Rosselló el que coacciona, el que implanta el terror sois vosotros y V. mismo aconsejó al pueblo de que se apartara del juego cuando el café de su sociedad ha sido el foco del juego, acuérdesese V. de que en su sociedad católica se ha tomado la libertad de dar un permiso de dos o tres meses a sus afiliados para jugar a toda clase de juego en cualquier parte. Por lo tanto V. aconseja lo que en su sociedad se desaprueba.

Y desengáñase V. de que es imposible ver la bandera del Catolicismo implantada, sino al contrario que pronto no se sabrá si jamás ha existido dicho ideal.

Y por fin habló el desenfadado Pbro. señor Vicario el cual tocó seguidamente el violón, porque iba tan desorientado que hasta no sabía de que había tratado, dicho señor insultó y calumnió a los revolucionarios, tratándoles de incrédulos e hipócritas, su discurso fué el colmo de la risa, hasta los suyos se burlaban de sus disparates y dió un consejo a los revolucionarios para abolir a la iglesia diciendo así: «Por si hay algún revolucionario, yo le doy un consejo para abolir a la iglesia, y es que busque una arma para matar a dios y al haber conseguido su muerte después ya no habrá iglesia, ya no habrá sacerdotes, ya no habrá catolicismo». Yo como revolucionario le agradezco con mucho gusto su ofrecimiento, pero me ocurre hacerle unas preguntas. ¿Querría V. señor Martorell decirme y enseñarme a catar dios? Si V. me hace ver con mis propios ojos ha dicho ser que por mí es desconocido, entonces si que creeré con él y también exclamaré ¡estoy vencido! pero no enseñándome a dicho ser debo de decirle que ahora estoy bien convencido porque antes si era un socialista pacífico ahora soy un valiente bolchevique.

Mateo Garau

Alaró Julio 1920.

Suscribíos a «El Socialista».

El Sindicato de Albañiles

y sus similares de Mallorca

## A la masa obrera

Camaradas: del 21 del que rige los compañeros yeseros adornistas vienen sosteniendo una huelga encarnizada, por haber recibido el *no sistemático* de la rimbombante Federación Patronal como contestación a una mejora de un 40 por ciento solicitada por dichos obreros.

En la huelga de yeseros adornistas hay unos cuantos tipos desequilibrados que se llaman *esquirols* entre ellos Bartolomé Pizá (a) Navegante, patrón de un lavadero de la calle Soler (Santa Catalina) n.º 7, y otro que estando en el servicio militar ha obtenido un mes de permiso conocido por *Antonio el Morito* y vive en la calle de la Fábrica n.º 5.

El esquirol, el traidor en las luchas sociales, es el enemigo de todos. Enemigo de sus hermanos, los trabajadores, cuyos avances entorpece, pero no los evita, enemigo del patrón, a quien perjudica con las cualidades de una producción mala.

¡Obreros conscientes, compañeros de verdad!, procurad que nadie de vuestras familias laven la ropa a dicho lavadero ni vaya comprar leche en la mencionada lechería; despreciad a estos sujetos en el café, en la barbería, en las obras o taller, el desprecio es lo único que se merecen los traidores de sus hermanos.

El esquirol, el traidor es como la temible plaga de langosta en los campos que todo lo destruye; hay que eliminarlos para sanear la organización obrera.

Viven de la misericordia temporal del patrono.

Pudiendo ser libres, obtan por ser esclavos.—El secretario general, Ignacio Ferretjans.

## VIDA OBRERA

Los yeseros

Los compañeros yeseros adornistas continúan en la misma actitud que el primer día de paro, con la sola agravante de que emigran todos al continente donde se les ofrece el doble de jornal que el que estaban ganando actualmente en Palma.

Nosotros nos congratulamos de las medidas adoptadas por estos compañeros y les alentamos en la lucha para que con entusiasmo y energía deshagan los procedimientos de negro que emplea hoy la Federación Patronal, en las luchas sociales.

Los panaderos

Continúa sin resolver el conflicto de los panaderos en la misma forma que las anteriores semanas estando decididos todos los huelguistas que ya son en escaso número a cambiar de oficio antes que presentarse con las mismas condiciones que antes de declararse en paro.

Los patronos como es de suponer están haciendo de las tripas corazones para ver si amedrentarán a estos valientes compañeros buscando toda clase de medios, desde luego repugnantes y sucios, pero no lograrán su intento aunque desaparezca el mundo.

Adelante panaderos, continuad en la lucha hasta haber llegado a la victoria final.

Los metalúrgicos

La huelga que sostienen los compañeros sollerenses contra sus encarnizados

explotadores continúa con la misma actitud que las anteriores semanas si bien apesar de ver los patronos su derrota segura continúan en su testarudez de burro de alfarero.

Del Arte Textil

Según estamos enterados, la reseña que hicimos la semana antepasada sobre la manera de que son explotadas las compañeras de la Alfombrera de Santa Catalina ha causado sorpresa y ha quitado unas cuantas noches el sueño a los propietarios por no poder dar con él que ha tenido la osadía de explicarnos tales abusos.

Pero nosotros desde hoy aseguramos al Sr. Vidal, propietario de la citada fábrica, que no cejaremos en la campaña hasta haber asociado a todo el personal y exigirle lo que la ley obliga o sea el 50 por ciento de aumento sobre las horas extraordinarias.

Los zapateros mecánicos

Sabemos que pronto será un hecho la asociación de todo el personal de la casa Estrañ hoy denominada «La Regional», a la Casa del Pueblo, pues reina gran disgusto entre muchos de los operarios de esta fábrica por el escaso jornal que ganan desde que van a rezar en la casucha beata de la calle de Verí.

En marcha compañeros; despreciad a la gente de sotana que lo que únicamente buscan es la manera de chuparnos con más comodidad las gotas de sudor que derramamos en el pesado y rudo trabajo.

## El 1.º de Mayo

Donativos hechos por entidades y suscripciones a favor de los huelguistas.

Julio 10.—7.ª semana.—Unión de Pintores, ptas., 7'00.—La Armonía, id., 9'90.—La Fraternidad, id., 20'00.—La Igualdad, id., 25'00.—La Metalúrgica, id., 100'00.—Unión Cordelera, id., 9'00.—Unión de Curtidores, id., 50'00.—Unión Cerillera, id., 15'00.—Unión Tipográfica Balear, producto de 2 semanas, id., 24'00.—El Desarrollo del Arte, id., 98'10.—Unión de Pintores, id., 7'00.—Lista voluntaria de la Casa del Pueblo, id., 11'20.—Lista voluntaria de Pablo Martín, id., 16'00.—Suman 392'20 ptas.

Julio 17.—8.ª semana.—La Igualdad, ptas., 25'00.—El Progreso, id., 15'00.—La Metalúrgica, id., 100'00.—Unión de Aserradores, 50'00.—Unión Cerillera, id., 15'00.—Unión de Curtidores, id., 50'00.—El Desarrollo del Arte, id., 99'00.—Lista voluntaria de la Casa de Pueblo, id., 11'20.—Lista voluntaria de Pablo Martín, id., 13'50.—De los compañeros que trabajan, id., 27'75.—Suman 405'45 ptas.

## Correspondencia Administrativa

CONSELL.—Recibidas 40'50 ptas. de «El Despertar del Obrero», pagado hasta fin de Junio 1920.

## AVISO

Suplicamos a nuestros corresponsales y suscriptores, que con la mayor brevedad posible se pongan al corriente de sus atrasos.

El Administrador

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92